
 
 

ASSOCIAZIONE ITALIANA DI RADIOTERAPIA ONCOLOGICA 
 

CONSIGLIO DIRETTIVO 
 

Sabato 8 Novembre 2014 
ore 13,30-15,30 

 
Padova-PadovaFiere aula Vesalio 

 
 
 
In data 8 Novembre 2014, presso l’aula Vesalio, PadovaFiere, Padova , si è svolta la 
riunione del Consiglio Direttivo AIRO con il seguente Ordine del Giorno: 
 
 

 
ORDINE DEL GIORNO 

 
 

1) Congresso nazionale AIRO 2014: relazione ER Congressi 
2) Congresso nazionale AIRO 2015: relazione ER Congressi 

3) Programmazione delle future edizioni del Congresso Nazionale 
4) Ratifica patrocini concessi 

5) Comunicazioni del Presidente 
6) Varie ed eventuali 

 
 

Alle ore 13.30 il Presidente, avendo constatato la presenza del numero legale, da inizio 
ai lavori. 
 
Sono presenti: Riccardo Maurizi Enrici, Stefano Pergolizzi, Stefano Magrini, Paola 
Franzone, Antonio Grandinetti, Marco Stefanacci, Francesco Lucà, Cesare Guida e 
Vitaliana De Sanctis in qualità di segretario. Sono inoltre presenti fino alle ore 14: 
Giovanni Pavanato (organizzazione XXIV Congresso Nazionale), Elisabetta Tura, 
Michela Vandi, Lorenza Bagnara 
 
assenti giustificati:Marta Scorsetti, Sara Ramella, Vittorio Donato, Giovanni Mandoliti 
 
assenti ingiustificati: Filippo Alongi 
 
Prima di iniziare i lavori, il Presidente chiede un minuto di silenzio in ricordo del caro 
Mauro Trovò 
 

 
1) Il Presidente dà la parola a Lorenza Bagnara che presenta un pre-consuntivo  
del XXIV Congresso Nazionale di Padova, riservandosi di presentare il resoconto 
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definitivo in occasione del prossimo Consiglio Direttivo. Considerati gli introiti 
derivati dalle aziende (254.800 euro) e quelli previsti dalle iscrizioni al congresso 
che , considerato il tasso di iscrizioni ad oggi, dovrebbe confermarsi sui 100,000 
euro, il badget finale di 350.000-360.000 dovrebbe essere ampiamente rispettato. 
Si apre quindi una ampia discussione (Maurizi Enrici, Magrini, Lucà, Bagnara) sulla 
opportunità di individuare per il futuro della sedi logisticamente idonee ed 
economicamente vantaggiose, abbandonando il concetto di identificare  la sede del 
Congresso con quella  del Presidente del Congresso, come accade oramai per le 
principali Società Scientifiche. Bagnara fa osservare che il costo dell’allestimento 
dei padiglioni negli spazi del PadovaFiere ha inciso in maniera sostanziale sul 
badget ( 154.000 + spese di gestione del personale) e che la scelta di sedi con un 
centro congressi già predisposto potrebbe essere economicamente vantaggiosa.  
 
2) Il Presidente dà la parola a Lorenza Bagnara che illustra  la situazione 
organizzativa del XXV Congresso Nazionale che avrà come Presidenti la 
professoressa Aristei ed il dottor Maranzano. La sede di Perugia desta alcune 
perplessità derivanti principalmente della difficile raggiungibilità e dalla logistica 
locale. Le indagini conoscitive svolte  al fine di sondare l’indice di gradimento da 
parte delle aziende sponsor sulla scelta delle sede di Perugia hanno fatto emergere 
delle perplessità anche se sostanzialmente gli sponsor principali hanno fatto saper 
che si adegueranno alle decisioni dell’AIRO. Lorenza Bagnara informa inoltre che è 
prevedibile una  flessione della quota di pre-iscrizioni da parte delle aziende 
sponsor, specie le più piccole. Anche il Presidente sottolinea questo trend di 
progressiva riduzione del budget disponibile e sottolinea la necessità di identificare 
nuove modalità di svolgimento del Congresso Nazionale e di tenere in 
considerazione i suggerimenti e le proposte delle aziende sponsor. Si apre una 
ampia discussione (Maurizi Enrici, Magrini, Bagnara, Grandinetti) dalla quale 
emerge  la necessità di sforzi congiunti per incrementare il badget, ad esempio , 
riservando un numero congruo di spazi nel programma scientifico ai simposi ed alle 
letture sponsorizzate (costo 30.000-35.000 e 18.000, rispettivamente). Lorenza 
Bagnara informa, infine, che entro il prossimo mese si procederà con un 
sopralluogo nella città di Perugia e che, per il prossimo Consiglio Direttivo AIRO 
verrà presentato sia il consuntivo finale del XXIV Congresso di Padova che il 
preventivo per il XXV Congresso. 

 

 
3) Il Presidente apre la discussione sulla opportunità di una radicale revisione della 

 organizzazione dei prossimi Congressi Nazionali per quanto riguarda la loro durata, 
 la sede, la periodicità e l’eventuale accorpamento con altri manifestazioni 
 congressuali societarie. Tale  argomento è stato già più volte affrontato in 
 precedenti CD dai quali è emerso un accordo unanime  nel ritenere anacronistico e 
 dispendioso continuare a strutturare il Congresso Nazionale su 4 giorni.  Il 
 Presidente sottolinea infatti che la riduzione a 3 giorni comporterebbe un sensibile 
 risparmio delle spese, senza peraltro  incidere sugli introiti da parte delle aziende.  Il 
 Presidente, sentiti i membri del CD, propone un programma che prevede una 
 Congresso Nazionale con la struttura attuale ma articolato su 3 giorni, alternato 
 annualmente ad un Congresso Nazionale “breve”, scientificamente monotematico, 
 associato ad AIRO giovani ed ad AIRB. Magrini, suggerisce di valutare 
 preventivamente un’ eventuale difficoltà di partecipazione delle aziende sponsor nel 
 contesto del congresso “breve”, opzione già valutata dal Presidente che conferma 
 la disponibilità delle ditte anche su congressi di breve durata. Constatata 



 l’approvazione unanime dei membri del CD, il Presidente presenterà questa 
 proposta di modifica ai soci AIRO, nel corso della assemblea del 10 Novembre. 
 Riguardo la scelta della sede congressuale, il Presidente propone allo scopo di 
 ridurre i costi e di ottimizzare le risorse una sede fissa da alternare annualmente 
 con una sede itinerante.Ovviamente la sede itinerante dovrà rispondere a 
 caratteristiche logistiche bene definite che verranno valutate da una apposita 
 commissione AIRO cui parteciperà anche ER congressi. Ovviamente la sede fissa 
 permetterebbe condizioni particolarmente vantaggiose dal punto di vista 
 economico. Il Presidente, constatata l’approvazione unanime da parte dei membri 
 del CD, presenterà anche questa proposta di modifica ai soci AIRO nel corso della 
 Assemblea del 10 Novembre.  

 
4) Si ratificano i seguenti patrocini. 
1) “La radioterapia nelle neoplasie ginecologiche: management pluridisciplinare del 

carcinoma cervicale, vaginale e vulvare”  Bologna 6 Ottobre 2014. 
2) “Ruolo della radioterapia palliativa nel modello di gestione multidisciplinare in 

oncologia”. Milano 3 novembre 2014. 
3) “Congresso nazionale società del basicranio”. Milano 27-28 Novembre 2014. 
4) “Radioterapia e medicina iperbarica: radiosensibilità e gestione della tossicità”. 

Ferrara 5 dicembre 2014. 
5) “Radiazioni e teragnostica tumorale”. SIRR Pavia 7-8 Novembre 2014. 
6)  “Seminario XXIII Pezcoller” Trento 29 Novembre 2014 
7) “Sentinel node mapping in endometrial and cervical cancer” Monza 27-28 gennaio 

2015 
8) “Neoplasie polmonari: come la ricerca influisce sulla pratica clinica” Padova 27 

Novembre 2014 
9) “Perspective in lung cancer” 16th European Congress, Torino 6-7 Marzo 2015 
10) “Counturing  delle neoplasie dell’orofaringe: volumi bersaglio e organi a rischio” 

Brescia 24 Novembre 2014 
11) “Moderna radioterapia e innovazione: visione, appropriatezza e sostenibilità, Roma 

18-22 maggio 2015 
12) “The brain and gliomas. when the connections are crucial” Brescia 24-26 Settembre 

2015 
 
5a) Il Presidente, in considerazione della improvvisa scomparsa di Mauro Trovò, propone 
 che il consigliere Sara Ramella, anche per ragioni logistiche di vicinanza, assuma 
 l’incarico di vice-presidente pro-tempore. Il CD approva all’unanimità. A seguito di 
 precedenti accordi intercorsi tra i membri del CD, non essendo prevista nel 
 Regolamento AIRO una sostituzione della figura del Presidente eletto, si decide 
 all’unanimità di procedere più rapidamente possibile all’espletamento delle elezioni 
 del nuovo Presidente eletto chiedendo  alla Assemblea di approvare le seguenti 
 modalità per il loro espletamento: attivare  le procedure per l’elezione del 
 Presidente eletto della Società dalla data dell’Assemblea (10-novembre-2014). Le 
 candidature,insieme al curriculum ed al programma elettorale, dovranno essere 
 presentate  alla Segreteria AIRO entro 90 giorni dalla data dell’Assemblea con 
 termine quindi al 10 febbraio 2015. Le candidature verranno quindi  esposte sul sito 
 AIRO e divulgate per posta elettronica a tutti i soci. Si procederà quindi alla 
 votazione per  posta che avrà la durata di un mese dall’11 febbraio 2015 al 12 
 marzo 2015. Si  procederà  quindi allo spoglio ed alla nomina del vincitore. Le 
 modalità per l’espletamento delle votazioni postali verranno successivamente 
 esplicitate.  



     
  

 5b) Il Presidente informa che è pervenuta da parte dell’AIOM la richiesta di continuare la  
 collaborazione per la stesura di linee guida nazionali AIOM-AIRO per la 
 pianificazione del follow-up nei pazienti oncologici. Magrini sottolinea l’importanza 
 della presenza dei radiooncologi nella elaborazione di questo testo, per evitare che 
 la de-intesificazione dei programmi di follow-up si basi principalmente su criteri 
 economici/amministrativi e non sulla medicina basata sulle evidenze e sulla buona 
 pratica clinica. Il Presidente propone per partecipare alla relativa commissione  il 
 nome di Stefano Pergolizzi ed il CD approva all’unamità. 
 
5c) Il Presidente ricorda che   il Congressso ESTRO 2015 si terrà a Torino e di aver 
 ricevuto a tale proposito  dal Presidente ESTRO l’invito ad indicare il nome del 
 coordinatore del scientifico comitato locale. Dopo aver consultato i membri del CD il 
 Presidente ha proposto il nome di Umberto Ricardi che ringrazia per l’impegno 
 profuso per ottenere che una manifestazione così importante si svolgesse nel 
 nostro paese. Il Cd approva all’unanimità.  
 
 
5d) Il Presidente informa che è in fase avanzata di preparazione un corso FAD sulla 
 Adroterapia nei tumori del testa-collo, elaborato dal gruppo di studio testa-collo. 
 Daniela Alterio, coordinatrice del gruppo, ha fatto  richiesta al CD di valutare la 
 possibilità di un eventuale finanziamento AIRO per il sostenimento delle spese di 
 gestione della piattaforma on-line, richiesta cui eventualmente seguirà un 
 preventivo. Si apre una ampia discussione  (Maurizi Enrici, Lucà, Franzone, 
 Magrini) al termine della quale, sebbene il CD apprezzi l’iniziativa del gruppo di 
 studio testa-collo, si decide a malincuore di non poter dar seguito alla richiesta , 
 soprattutto per non creare un precedente. Dopo questo, si amplia la discussione 
 sulla opportunità che sia la stessa AIRO, come società scientifica, promotore di 
 eventi FAD (Lucà, Franzone, Magrini). Franzone e Magrini propongono di inviare ai 
 coordinatori dei gruppi di studio la proposta di presentare argomenti scientifici per 
 corsi FAD, dei quali il CD ne selezionerà 2 o 3, affidando poi al gruppo di studio di 
 pertinenza il compito organizzativo. Magrini ribadisce inoltre l’importanza di 
 individuare nell’ambito del CD delle figure (almeno 2 componenti) che fungano da 
 raccordo tra i gruppi di studio e la Commissione Scientifica.  

 
5e) Il Presidente si congratula con Magrini e Pergolizzi per il lavoro svolto nella stesura 

 del documento sulle “Linee guida sulla garanzia di qualità in Radioterapia”. Il 
 documento è stato già sottoposto a una prima revisione da parte dei membri del CD 
 e, tenute conto di alcune osservazioni/suggerimenti da parte del CD, Magrini e 
 Pergolizzi stanno già provvedendo ad una revisione del testo che, una volta 
 ultimato, verrà riproposto ai membri del CD per l’approvazione finale.  

 
5f) Il Presidente dà la parola a Franzone che riferisce sul problema della mancanza di 

 autorizzazione da parte della Regione Piemonte  a trattamenti di adroterapia da far 
 eseguire fuori regione perchè non inseriti nei LEA. Franzone chiede se possibile 
 che AIRO intervenga come Società Scientifica nelle sedi amministrative preposte 
 (Regione, Ministero) proponendo l’inserimento dell’adroterapia nei LEA almeno per 
 quelle patologie in cui il suo ruolo è ben definito. Si apre una ampia discussione 
 dalla quale emerge che il problema non è solo a livello ministeriale, perché 
 l’autorizzazione è di pertinenza regionale (Lucà ) e quindi vi è un coinvolgimento 



 delle singole regioni. Si sottolinea inoltre la situazione paradossale per cui un 
 paziente può essere autorizzato a eseguire un trattamento adroterapico con 
 rimborso presso strutture estere e non nazionali,con costi molto più onerosi, e la 
 diffusione della migrazione di residenza dei pazienti in regioni che prevedono il 
 rimborso per la adroterapia (Franzone, Magrini, Maurizi Enrici) . Inoltre Franzone fa 
 notare che  i pazienti che eseguirebbero l’adroterapia provenienti  dalla regione 
 Piemonte non sono numerosi, per una spesa di rimborsi complessiva che si 
 aggirerebbe sui 500000 euro . Dopo ampia discussione (Franzone, Magrini, Lucà, 
 Maurizi Enrici)  si decide di affidare alla commissione  scientifica, coadiuvata da 
 Krengli, il compito di stilare un documento ufficiale con la definizione delle 
 indicazioni allo adroterapia (Franzone, Magrini) da inviare al Ministero, anche se 
 sono da prevedere tempi non brevi dell’eventuale iter amministrativo (Maurizi Enrici, 
 Lucà). Da valutare inoltre l’ opportunità di coinvolgere le associazioni dei pazienti 
 (Maurizi Enrici)  

 
5g) Il Presidente riferisce sulla recente riunione avvenuta a Montecatini in data 

 6/11/2014, in occasione delle Giornate radiologiche di Montecatini. In tale sede è 
 stata presentata la proposta di creare una Federazione medica di area radiologica, 
 che comprenda Medici Nucleari, Radiologi Diagnostici, Radioncologi,Neuroradiologi 
 e Radiobiologi. Tale proposta scaturisce dalla valutazione  di creare una 
 corporazione numerosa che possa costituire una massa critica  importante in grado 
 di  confrontarsi con maggiore autorevolezza con le amministrazioni locali e centrali. 
 Il diritto di voto nell’ambito di tale federazione, non sarebbe ripartito in base alla 
 numerosità degli iscritti appartenenti a ciascuna società scientifica, ma ciascuna 
 società avrebbe pari peso rispetto alle altre. In occasione del congresso di  
 Montecatini i Presidenti delle società scientifiche hanno firmato una dichiarazione di 
 interesse alla costituzione di detta Federazione. Il Presidente presenterà questa 
 proposta ai soci AIRO nel corso della Assemblea del 10 Novembre.  

 
 
5h) Il Presidente riferisce sulla attività dei gruppi regionali, avendo registrato evidenti 

 difformità di impegno istituzionale tra le varie regioni. Il presidente ribadisce che i 
 gruppi regionali sono il cardine della struttura societaria e che il coordinatore 
 dovrebbe svolgere un ruolo fondamentale nel rappresentare la Società  sul 
 territorio, raccogliendo eventuali malumori,dando suggerimenti per stimolare nuove 
 iscrizioni e  fidelizzare i soci. Dovrebbe inoltre stimolare i colleghi ad aggiornare i 
 dati dei centri di radioterapia sul sito societario. Riguardo questo ultimo punto il 
 Presidente  ribadisce l’importanza  sia a livello nazionale che europeo di disporre di 
 dati precisi ed aggiornati sulla situazione della radioterapia italiana. Per quanto 
 riguarda i gruppi di studio il Presidente riferisce che Grandinetti e Stefanacci hanno 
 preparato una relazione sulla loro attività  che verrà presentata durante l’Assemblea 
 dei soci (Stefanacci) 

 
5i) Il Presidente riferisce che è stato contattato Genovesi in merito alla possibilità di 

 avere un accesso differenziato al sito AIRO, privilegiando gli iscritti AIRO 
 nell’accesso di alcuni spazi , quali le diapositive dei corsi e dei congressi.  Genovesi 
 si è reso disponible , suggerendo come primo passo di formulare un capitolato delle 
 modifiche desiderate e poi chiedere un preventivo agli attuali web manager. Magrini 
 suggerisce che tale capitolato possa essere inviato anche a web managers esterni 
 per poi fare un confronto.  

 



5l) Il Presidente informa che la situazione contabile sarà oggetto di presentazione da 
 parte di Donato nel corso dell’Assemblea dei soci. Il Presidente informa inoltre che il 
 prossimo CD AIRO si terrà a Roma, in via Farini, ore 11, in data 12 Gennaio 2015.  

 
6a) Il Presidente da la parola a Pergolizzi per un breve aggiornamento della survey 

 sulla stereobody. Pergolizzi informa che ad oggi hanno risposto al questionario il 
 50% dei centri e che probabilmente entro pochi giorni si conta di arrivare al 70%-
 80% dei centri.  

 
7a) Il Presidente dà la parola a Grandinetti che descrive la crescente difficoltà da parte 

 del coordinatore regionale di interfacciarsi con le amministrazioni locali. Il 
 Presidente, pur consapevole della realtà difforme nell’ambito delle singole regioni, 
 ricorda che il ruolo  del coordinatore regionale è comunque un ruolo importante di 
 raccordo tra AIRO e territorio.  

 
Alle ore 15.00, non essendoci altri argomenti in discussione, il Presidente aggiorna la 

riunione del CD a domenica 9 novembre 2014, ore 17, per recepire gli aggiornamenti sul 
consuntivo del XXIV congresso da parte di ER congressi, per esporrre la relazione che 
presenterà in assemblea e per discutere eventuali nuovi argomenti emersi durante questi 
due giorni di congresso. 

 
 
 

 In data 9 Novembre 2014, presso l’aula Vesalio, PadovaFiere, Padova , ore 17.00,  è 
stata ripresa la riunione del Consiglio Direttivo AIRO con il seguente Ordine del Giorno: 
 

Sono presenti: Riccardo Maurizi Enrici, Stefano Pergolizzi, Stefano Magrini, Paola 
Franzone, Antonio Grandinetti, Marco Stefanacci, Francesco Lucà, Cesare Guida, 
Vittorio Donato, Sara Ramella, Marta Scorsetti e Vitaliana De Sanctis in qualità di 
segretario.  
 
 

 
 

ORDINE DEL GIORNO 
 
 

1) Comunicazioni del Presidente 
2) Varie ed eventuali 

 
 
 
1a) Il Presidente riferisce sull’andamento del congresso riportando dati positivi riguardo al 
 numero delle iscrizioni,al budget complessivo ed al suo svolgimento  sia per quanto 
 riguarda l’aspetto scientifico che quello logistico. 
 
1b) Il Presidente informa che è pervenuta da parte del gruppo regionale della Calabria la 
 candidatura di Reggio Calabria a sede del congresso nazionale per l’anno 2016 a 
 firma dei colleghi Domenico Pingitore, Luigi Marafioti e Said Al Sayyad. Il CD, 
 seppure a malincuore, considerato il  programma che prevede la sede fissa  a 
 Rimini per il  2016, non ritiene tale opzione al momento percorribile  a meno che i 



 colleghi non accettino di svolgere il Congresso a Rimini sotto la loro presidenza. La 
 candidatura di Reggio Calabria potrà eventualmente slittare al 2017 sempre che 
 esistano le condizioni logistiche necessarie. 
 
1c) Il Presidente informa che da un sondaggio svolto tra le aziende sponsor presenti al 
 congresso di Padova, è emerso un comune disagio da parte delle ditte stesse 
 riguardo la logistica non favorevole della sede di Perugia, scelta per il XXV 
 Congresso AIRO del 2015. Tale disagio potrebbe comportare un minore impegno 
 sia economico che di rappresentanza delle ditte stesse al congresso. Si apre ampia 
 discussione (Maurizi Enrici, Magrini, Franzone, Lucà, Donato, Ramella) al termine 
 della quale, seppure a malincuore,  si decide all’unanimità di deliberare  lo 
 svolgimento  del XXV congresso, sotto la Presidenza di Aristei e Maranzano, nella 
 sede di Rimini, considerando che una minore presenza delle ditte sponsor 
 arrecherebbe un danno economico e di immagine importante. 
 
  
Alle ore 17.30 non essendoci altri argomenti in discussione il Presidente chiude i lavori. 

 

Il Presidente     Il Segretario 

R. Maurizi Enrici     V De Sanctis 

 
 

  

 


